

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

JUEVES 20 DE MAYO DE 1880

PRECIOS DE SUSCRICION.

Año V.

Calle de Armaña, núm. 2. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se publica los días siguientes a festivos

Lugo, 4 rs. al mes.— Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1087

**ALMACEN DE GRANOS Y HARINAS NACIONALES Y EXTRANJEROS DE PEDRO F. DOMINGUEZ, REINA, 16.**

**El aumento de consumo en este almacén que se halla convenientemente surtido de granos y harinas nacionales y extranjeras de las mejores procedencias, así como prueba la excelente calidad de aquellos y la legalidad con que procede su propietario, permite a este servir al público con las mayores ventajas, como se propone hacerlo en todo lo que falta de campaña, a cuyo efecto, utilizando sus directas relaciones con los más concurridos mercados, renueva continuamente sus existencias para que nada pueda echar de menos el consumidor.**

## VEINTE MIL REALES

PARA OBRAS DE UTILIDAD PÚBLICA, EMBELLECIMIENTO Y DESMONTES.

Por fin las desgracias de la provincia de Lugo hirieron las fibras de la sensibilidad ministerial con toda la violencia necesaria para conseguir una limosna de cuatro mil pesetas.

Por fin la piedad del poderoso ha derramado sus dones sobre este desdichado suelo, con toda la prodigalidad que corresponde a la calidad del mendigo.

Las gestiones de la comisión de senadores y diputados, merecen nuestro sincero aplauso, que en nada se refiere al resultado que hayan obtenido ni obtengan. Nosotros aplaudimos y agradecemos el celo y patriotismo de nuestros representantes: ellos son agenos a lo que quisiera darnos la bondad inagotable del Poder.

Les hemos excitado, y les excitamos hoy a que se unan todos en aras de Galicia, en obsequio a la provincia que representan para estimular la munificencia del Gobierno, en bien de los infelices que no tienen pan. Creemos que recae sobre ellos gran responsabilidad si no unen sus esfuerzos en tan crítico trance, si no agotan todos los medios para arbitrar socorros para tanta miseria.

Por consecuencia de sus primeras gestiones, hemos obtenido que por el ministerio de la Gobernación se nos concediesen cuatro mil pesetas del fondo de calamidades, cantidad ahora ampliada a cinco mil, sin duda con grave resentimiento del Tesoro público.

¿Qué nos aconseja el más vulgar sentimiento? Mostrarnos agradecidos en alto grado, no examinar la importancia de la limosna, sino recibirla con lágrimas en los ojos, trémulo el corazón y balbuceando frases de gratitud.

Así lo hacemos: estimando como cumplido a corazones nobles la generosa dádiva que no por no ser espontánea deja de ser meritoria. No ha llegado como pudiera creerse, la bondad del excelentísimo señor ministro de la Gobernación solo hasta concedernos cinco mil pesetas: ha rebasado ese límite aunque parezca increíble.

La prevision de S. E. llega a todo, así es que, creyendo oportuno, para evitar confusiones y vacilaciones en el reparto de dicha importante cantidad, ha dirigido al señor Alcalde de esta capital un telegrama, indicándole que ocupe los pobres aptos para el trabajo en obras de utilidad pública, embellecimiento y desmontes.

Esto es llevar la bondad hasta el último extremo. Tal vez la Junta de Beneficencia invertirá, esos veinte mil reales en lo que exigen las apremiantes circunstancias: en dar de comer a esos hambrientos; quizá la Junta creyera que esa cantidad no podía emplearse en otra cosa, juzgándola insignificante.

Pero el telegrama del ministro de la Gobernación ha venido a desvanecer ese error.

Aconseja que se procure emplear la gente útil en obras de utilidad pública, embellecimiento y desmontes, y como demasiado sabe su excelencia que este Ayuntamiento no cuenta con recursos, toda vez que se ve en el triste caso de implorar socorros para aliviar el malestar del gran número de indigentes, dedúcese de aquí, que la prevencion mencionada se refiere al empleo que debe darse a los mil duros.

No podemos menos de regocijarnos al ver qué tal atención merecemos: no solo se nos concede una cantidad, sino que se nos dice en que hemos de invertirla, cosa que a nosotros no se nos ocurriría, porque jamás pudimos figurarnos que cinco mil pesetas destinadas para matar el hambre de una multitud, lleguen para obras de utilidad pública, para desmontes y hasta para obras de embellecimiento.

¡Oh elasticidad de esas pesetas!

Ahora comprendemos cómo no se exigen al contribuyente impuestos exorbitantes, como los presupuestos españoles no cierran con déficit: ¡si de ca la cinco mil pesetas se saca tanto partido como de las que se mandan a la Junta de Beneficencia, nada tiene de particular!

Perdonen nuestros lectores si a pesar de la gravedad del asunto no hemos podido tratar seriamente de este detalle.

Hay cosas que por lo mismo que hacen sentir en las mejillas el

calor de la indignación, no pueden tomarse de otro modo que con la sonrisa en los labios.

La noticia de este telegrama que da motivo a estos renglones, nos produjo estupor: dudamos en el primer momento si el telegrama sería verdadero ó supuesto, mas no podíamos dudarlo mucho tiempo. Recordamos cómo se nos ha tratado siempre: recordamos que hace poco un consejero de la Corona manifestaba que el Gobierno ignoraba el estado de este país, no obstante que hacía ya un año sonara en la Cámara la voz de nuestros dolores; recordamos muchas cosas más, y solo pudimos exclamar:

¡Pobre Galicia!

EL PUERTO DE RIVADEO

Lo estamos viendo y nos resistimos a creerlo. O en el ministerio de Fomento se ignora la estadística comercial, ó no se comprende la clasificación que de los puertos acaba de hacerse por dicho departamento ministerial. El puerto de Rivadeo, el más importante de nuestra provincia, no figura ni entre los clasificados como de primera clase, ni entre los comprendidos en la de segunda, quedando, por consiguiente reducido a un puerto de interés local.

Es esto ni siquiera racional, cuando en el mismo Rivadeo hay una aduana habilitada para la importación general, comandancia de carabineros y gran matrícula de buques de altura? Siendo Rivadeo la capital de la provincia marítima, ¿cómo es que su puerto es declarado de interés local?

El puerto de Rivadeo está destinado para algo más que para fondeadero, carga y descarga de los buques, que se dedican al comercio de la localidad. Y en prueba de ello aduciremos algunos datos oficiales, que, si se hubieran tenido en cuenta, debería clasificarse dicho puerto, cuando menos, como de segunda clase.

Año de 1879.—Para el comercio de cabotaje, de América y extranjero entraron y salieron del puerto de Rivadeo 498 buques, que midieron 6.432,447 toneladas métricas, produciendo para el Tesoro un ingreso de 49.022,41 pesetas. Hay además inscritos en la matrícula de subsidio de Rivadeo una fragata, 5 corbetas, 4 bergantines, 5 goletas, 2 polacras, 5 pataches, 1 pallebot y 2 quechemarines, que arrojan un total de 3.846 toneladas métricas.

En vista de la elocuencia de estas cifras, creemos que hubo error de omision, que el señor ministro de Fomento se apresurará a subsanar.

No creemos necesario excitar el celo de nuestros senadores y diputados, porque abrigamos la esperanza de que, al tener noticia de una clasificación tan absurda, unirán sus esfuerzos para conseguir que el puerto de Rivadeo figure en la clase

que le corresponde. Es una gran vergüenza que un puerto que hace comercio activo con las principales provincias marítimas de la península, Inglaterra, Francia y Cuba, sea considerado como de interés puramente provincial. Terminemos por hoy y si el juicio de volver a hablar de tan importante asunto, en las circunstancias más obligadas a ello, con las siguientes preguntas: En quién consiste que el proyecto del muelle de Rivadeo no haya sido aprobado? Es cierto que después de tantas idas y venidas, salimos ahora con que el Ingeniero Jefe de la provincia no cumplió como que se le prevenía? ¿O es que hay interés oculto en qué dicho muelle quedase en proyecto, haciendo cargar a los ingenieros con culpas, que tal vez no tengan? ¿Se trata de otra nueva reforma en los puertos? Pues entonces ya pueden esperar sentados los vecinos de Rivadeo, pues será una prueba de que tanto deseo de reformar obedece a un móvil oculto, que conviene y urge poner en claro.

La Sociedad Económica matritense ha dirigido a todas las demás sociedades económicas de España una circular invitándolas para que organicen en sus respectivas localidades escuelas semejantes a las que la Asociación para la enseñanza de la mujer sostiene en Madrid, ó a que se inscriban en esta para aumentar sus recursos en la proporcion de los medios materiales con que cuenta. La circular hace observar que la Asociación recomendada no es una institución de carácter local, cuyo florecimiento importe solo, ni siquiera preferentemente a Madrid, y si una institución de carácter nacional que se propone promover en todas las provincias la educación y la instrucción de la mujer, que ofrece sus escuelas, únicas de su clase en España, a todas las familias y a todos los pueblos para que hijas de aquellas pensionadas de éstas, las que sobre todo se distinguen por su inteligencia y vocación especial, vayan a completar y perfeccionar los conocimientos recibidos en las escuelas seculares; que está destinada, en fin, a proporcionar por éste ó por otro camino el elemento más esencial para que poco a poco vayan organizándose por todas partes institutos de primera educación de uno y otro sexo con arreglo a los mejores métodos pedagógicos, es decir, profesoras aptas, verdaderas educadoras a la altura de tan delicado como importante ministerio.

Dice *El Liberal*:

«Aun cuando muy prematura y sujeta a error, ya circulaba ayer una noticia de que no queremos privar a nuestros lectores.

Dijose que al siguiente día de celebrar su reunion las oposiciones dinásticas, visitará a S. M. el rey el general Martínez Campos para participarle los acuerdos que en ella se adopten.»

El apreciable colega leonés *El Bernesga* se ocupa del suelto de *La Epoca*, de que ayer dimos cuenta, referente a la proyectada variación del trazado de la línea del Noroeste en la sección asturiana, y sus apreciaciones coinciden en un todo con las nuestras.

Por el tono general que domina en el suelto de *El Bernesga* comprendemos que también en León ha debido empezar el trasiego de personas, como en la Corona; así es que nuestro colega pregunta a *La Epoca* cuánto le ha valido publicar en sus columnas el suelto de que se trata, y qué deslo que espera de las maquinaciones de Donon y compañía.

Verdaderamente, á cualquiera ha de llamarle la atención que un periódico redactado por españoles denigre y rebaje así a nuestros ingenieros solo por complacencias con ciertas gentes. Y que solo existe este motivo para probar la inexactitud que comete *La Epoca* al censurar el trazado para justificar la variación que pretenden ahora los dononianos.

No se trata de rectificar el trazado para mejorarlo, no es verdad lo que se quiere es aumentar el *uno y medio* por ciento á pendientes que ya tienen el *dos* máximo que se permitía cuando se terminó el proyecto para economizar diez y ocho millones, como esa alteración y con ella que también se quiere hacer en el radio de las curvas.

No servirá pues, ó mejorar sinó perjudicar el trazado, construyendo un despenadero para obtener así la economía que dejamos indicada. El ingeniero aludido y lastimado en el suelto de *La Epoca* ha acudido á este colega con un comunicado, al cual el diario conservador nada pudo contestar, poniendo así de relieve que no es, como diariamente asegura, el interés de Galicia y Asturias el que le impulsa en el asunto, sino el interés de Mr. Isaac Pereire, ó sea *Credito mobiliario*.

Nos escriben de la Corna, participándonos que ha causado muy mal efecto en aquella ciudad la conducta observada por la nueva compañía del Noroeste con el ingeniero Sr. Letona, pues parece que después de haberle dicho que continuase en su puesto se le obligó, de una manera que nuestro corresponsal dice se califica por todo el mundo duramente, á presentar la dimisión.

También es objeto de críticas la disminución que creen ha de perjudicar el servicio del personal de oficinas.

Si estas se trasladan, como hemos oído, á Palencia, allí se completará el personal, pero, por de pronto, resultará lo que se anunció hace tiempo: que la nueva empresa pensaba en una total renovación de empleados.

Muchos de estos son acreedores que se quedan sin lo que se les debe, á pesar de la hipoteca, y sin destino.

Bendito sea nuestro Gobierno!

Segun leemos en colegas de Madrid, celebraron el día 16 una reunión los senadores de la provincia y diputados de la circunscripción, á fin de seguir ocupándose del estado de esta comarca.

Parece que siendo insuficientes los fondos concedidos del capítulo de calamidades por el ministro de la Gobernación, el de Fomento ha prometido dar gran impulso, en

breve plazo, á las obras de la carretera de Lugo á Asturias.

### Prensa de Madrid

#### LA FUSION.

Dice *El Correo* que el señor ministro de la Gobernación, previendo sin duda que las izquierdas monárquicas después de la reunión que proyectan, quieran librar una batalla al Gobierno, ha citado á todos los diputados censurados de la mayoría para que se presenten en Madrid á la mayor brevedad. Al Sr. *Integridad de la Patria* ha publicado la siguiente candidatura, cuyo objeto, teniendo en cuenta que dicho periódico es ministerial, fácilmente se adivina.

La presidencia sin cartera, al Sr. Sagasta; la cartera de Estado, al conde de Xiquena; al Sr. Groizard, la de Gracia y Justicia; al general Daban ó al general Salamanca, la de Guerra; la de Marina, al Sr. Pavia; la de Hacienda, al Sr. Camacho; la de Gobernación, al Sr. Candado; la de Fomento, al Sr. Pidal, y la de Ultramar, al Sr. Fabié, por cesion del señor Navarro y Rodrigo.

La *Integridad* adjudica al general Martínez Campos la presidencia del Senado; la del Congreso al Sr. Posada Herrera; la del Consejo de Estado, al Sr. Alonso Colmenares; la del Tribunal Supremo al señor Alonso Martínez, y la del Tribunal de Cuentas á D. Venancio González.

Después entra con los gobiernos superiores y pone en la capitania general de Madrid al conde de Balmaseda; en el gobierno de Madrid al Sr. Albareda ó Gutiérrez de la Vega, y en la capitania general de Cuba al general Riquelme.

Las embajadas y plenipotencias no han merecido menos atención de *La Integridad* que envía á Paris al marqués de la Vega de Armijo, al Vaticano al Sr. Romero Ortiz, á Viena al Sr. Mizo, á Washington á don Salustiano Sanz, á Londres al señor Moreno Benitez, á Berlin al señor marqués de Muros, á Portugal al Sr. Rivera (D. Antonio), y á Bélgica al marqués de Valdeherrazo.

Surtió el Consejo de Estado con los Sres. Leon y Castillo, Gamazo, Pelayo Cuesta, Nuñez de Arce, Barca y Correa; la fiscalia del Supremo se la entrega generosamente al Sr. Linares Rivas, y para el ramo de subsecretarios deja á los Sres. Ochaudo, Vivar, Martínez (don Candido), Martínez Campos (D. Miguel), Rico y Merelles.

Los *Dos Mundos* dice:

«La fusion de las oposiciones monárquicas adelanta mucho terreno. Tenemos motivos para sospechar que en Palacio es mirada la fusion con grandes simpatías.»

Las noticias de *Los Dos Mundos* concuerdan con las que nos ha comunicado nuestro corresponsal de Madrid, las cuales hemos omitido por razones de la ley de imprenta.

### BOLETIN OFICIAL

18 DE MAYO

Ley del ministerio de la Guerra, fijando las fuerzas del ejército para el año económico de 1880-81.

Real orden del ministerio de la Gobernación—cuyo extracto ya insertamos cuando fué publicado la *Gaceta*—resolviendo el recurso de alzada interpuesto por don Juan Moreda contra una providencia del gobernador de Lugo que lo declaró responsable de cierto descubierto en la recaudación municipal de Foz.

Extracto de la sesion celebrada por la

Corporacion provincial el día 3 del corriente, el cual contiene el presupuesto adicional para el ejercicio económico de 1880-81.

### CORRESPONDENCIA

Madrid 17.—A falta de asuntos de mayor importancia, sigue siendo el tema obligado de todas las conversaciones de todos los políticos, la proyectada fusion de las minorías dinásticas. En mi carta del día 14, al darle cuenta circunstanciada del acuerdo de celebrar una reunion magna de los presentos fusionistas, y que *La Correspondencia* con la ligereza que le es propia, dió en su número de aquel día como un hecho la union de todos los elementos indicados para rectificarse á sí propia al siguiente, le decía que los enemigos de la expresada union, procuraban por cuantos medios están á su alcance sembrar la cizaña, con el fin de hacer el plan irrealizable. Y así es la verdad, como habra visto en algunos periódicos de ayer, como *El Correo* y otros que nos son sospechosos, que manifiestan bien á las claras los temores de que están poseídos respecto á la fusion y hacen todo género de reflexiones á los disidentes para que no dificulten la accion de la inmensa mayoría de los fusionistas que quieren á todo trance la refundicion en un solo partido, de los elementos liberales dinásticos que viven separados. Recordará V. que en mi carta del 15 del actual le dije que el problema planteado, era susceptible de dos soluciones: la una de ancha base y la otra de base algun tanto reducida; pero que una y otra sería suficiente para el objeto que se desea. Seré más claro: la primera comprende la union de todo el partido constitucional con los centralistas y campistas; y la segunda se limita á la union del elemento joven de dicho partido constitucional, con los centralistas, campistas, algunas individualidades de conservador liberal y el grupo valmasedista. A juicio de personas de reconocida autoridad en la materia, una de estas dos soluciones será el resultado necesariamente definitivo de las negociaciones que solemnemente habrán de plantearse en la reunion magna que probablemente esta no será bastante y habra necesidad de celebrar otras: pues como se teme que en la primera se presente desde los primeros momentos la diversidad de pareceres y haya precision de nombrar una comision en que estén representados todos los bandos, para que proponga la fórmula de resolucion, y ha de necesitar más tiempo que el que muchos suponen; pues como el acuerdo ha de ser de suma importancia y trascendencia, se quiere agotar todos los medios para conseguir la solucion de ancha base, si es posible. En caso de que esto no pudiera ser, hay quien dice que se propondría á la reunion, como término medio, para satisfacer por de pronto, las necesidades de las circunstancias, que en caso de que el rey llamase á formar Gobierno á cualquiera de los jefes de los bandos mencionados, los demás deberian prestarle su apoyo para vencer las dificultades que los adversarios comunes han de lanzarles en su camino. Pero esta proposicion tiene el inconveniente de que los indicados á fusionarse, en un caso como éste, reclamarían para sí las dos carteras más principales, Guerra y Gobernación, lo cual constituye un motivo de discordia muy difícil de desvanecer. Hay quien dice también que se propondrá la jefatura del duque de la Torre como medio de transaccion. Y se dicen tantas cosas respecto á los puntos que habrán de tratarse en la repetida reunion, que sería prolijo enumerar. Lo que sí está en la conciencia de todos los que pre-tenden de mejor informados, es que el movimiento iniciado tendrá un resultado práctico, porque así se quiere, así se desea y así se exige en elevadas regiones, en palacio, como dije á V. en mi carta del sábado próximo pasado, con referencia que no puede ponerse en duda.

El general D. Arsenio Martínez Campos, me consta á ciencia cierta, que trabaja estos días con un celo y una actividad, de que nunca ha dado muestras, para reunir el mayor número de fuerzas y presentarlas íntegras en la repetida reunion. A su casa se vé concurrir á muchos de sus amigos que tienen asiento en las Cortes, y estos secundan eficazmente los esfuerzos de aquel, en su tarea de hacer prosélitos. Varios moderados, que segun se ha dicho se habian colocado en actitud expectante, están ya convencidos por las predicaciones de dicho general.

Los cabildos se multiplican: lo mismo en los pasillos y salones de conferencias de ambas Cámaras, como en las tertulias, en los teatros. Cada cual, como es natural, arrima el ascua á su sardina. No hay para que decir que los ofrecimientos no escasean, bajo el supuesto de que será imposible la solucion de ancha base.

Hoy han regresado el senador y general Sr. Ray y su hijo el diputado á Cortes, ambos pertenecientes á la minoría constitucional. Los Sres. Sagasta, Alonso Martínez y Martínez Campos, han tenido esta tarde una conferencia que ha versado sobre los puntos que habrán de tratarse en la proyectada reunion. Parece que por algunos se ha indicado la conveniencia de prescindir de todo aquello que pueda tener relacion con el personalismo para evitar las complicaciones que son consiguientes, para lo cual se ha pensado en una fórmula que responda á este deseo. En la inmensa mayoría de los presentos fusionistas, no ha deseado el empeño que manifestaron desde el principio, de llegar á una completa y satisfactoria inteligencia, y en este sentido trabaja sin el menor descanso. A última hora se dice que la reunion no podrá tener lugar hasta el próximo jueves. Mañana se espera recibir carta de D. José Posada Herrera, que como dije á V. no vendrá por las razones que le expuse. La sesion del Congreso ha estado muy desanimada. En los bancos apenas habia veinte diputados y el salon de conferencias, lleno de representantes, hacía cálculos y más cálculos sobre el resultado de la reunion de las minorías. Pero la verdad es que no se puede asegurar lo que sucederá, porque si bien es cierto que hay disidentes, también lo es que se les trabaja mucho y se cree probable que al fin y al cabo se les convenza. Los intimos del Gobierno creen que no habra fusion y si consición, cosa que no resolvería nada. Pero los interesados en su mayoría, no vacilan en afirmar que resultará una agrupacion muy numerosa y compacta. Arreccion los cabildos, el trabajo es de lo fino. Pronto saldremos de dudas. Romero, Robledo atizando la discordia de la manera que él sabe hacerlo.

### NOTICIAS DE GALICIA

El Sr. Romero Ortiz ha sido galantemente invitado por la comision que entiende en los juegos florales que han de celebrarse en Pontevedra el próximo mes de Agosto, con objeto de que dirija el certamen como presidente mantenedor.

Fué nombrado primer ayudante de la mayoría general del departamento del Ferrol, el capitán de navío D. Wencésiao Alvargonzalez.

La diputacion provincial de la Corona acordó crear una plaza de profesora de sordos y pishoen la escuela normal de aquella capital para completar de este modo la educacion de la mujer en dicho establecimiento.

Segun dicen de Corcubion, la viruela negra anda por aquella parte haciendo algunas víctimas.

Dicha epidemia se extendió á la inmediata villa de Cee, temiéndose haga otra visita á Finisterre.

Con tal motivo los habitantes de aquellas comarcas se hallan poseídos del mayor pánico.

Su Ema. Revma. el señor Cardenal Arzobispo de Santiago, ha tenido á bien entregar al señor arcipreste de Bembajo la cantidad de 6.000 reales para los pobres de aquel arciprestazgo; otros 6.000 al de Sobradó, para el mismo objeto; y además 8.000 para las obras de la iglesia de aquel convento, con el fin de que á los pobres no les falte jornal donde poder ganar su sustento.

Dice *El Telegrama*:

«Un hecho indigno de madre alguna, ha sido consumado la mañana del domingo en las huertas de Santa Lucía.»

Un guarda de consumos, vió entre los sembrados á dos mujeres, asidas una á la otra, y aun le pareció oír lamentos. En el primer momento esto llamó la atencion del expresado guarda, pero como vivió alejarse á las mujeres, no se apresuró á acercarse. Siguió, pues, recorriendo su demarcacion y al llegar al sitio en que habia visto cogidas á las dos mujeres, le sorprendió el hallazgo de un recién nacido, que en un trapo yacia sobre el sembrado.

El guarda dirigió entonces la vista por donde las mujeres se habian ausentado y no pudo divisarlas. Trató entonces,

de buscar una persona que condujese al hospital a la niña abandonada y le confió este encargo a una mujer; al parecer la deana, a quien el guarda gratificó con una peseta.

Pero, después de esto, es el caso que la aldeana encargada de presentar la niña en el hospital no ha cumplido el encargo, ignorándose su paradero y el de la niña.

El Juzgado entiende en el asunto.

Sociedad Económica de Santiago. En la sesión celebrada el jueves se acordó hacer el donativo de 600 reales con destino a los labradores pobres de la montaña; y el de 200 para la creación de la estatua de D. Melchor Gaspar de Jovellanos en Gijón. Dióse cuenta también de haberse recibido la medalla conmemorativa del enlace de SS. MM.

## LA EMBAJADA MARROQUI

He aquí algunos detalles que publica un colega, referentes a la embajada marroquí.

«Han venido como personal de la embajada, quince. El secretario es hijo del embajador, y es un joven rubio. Esta particularidad se explica por cuanto Mahomed Vargas era también rubio; antes de que tuviese la barba blanca. En Fez abunda mucho el tipo albino, no siendo difícil, aunque algo más raro, encontrar mozos rubios en Tánger, y aún en Tetuan.

De la servidumbre forman parte dos cocineros, porque no pueden comer más que aves o reses degolladas por musulmanes. Esta operación se hace en las cocinas con alguna solemnidad; el cocinero se cotoca mirando hacia la Meca, para lo cual lleva siempre entre su batería una bújula, y tiene que matar las aves con un cuchillo para que se derrame sangre, y pronuncia al mismo tiempo algunas palabras sacramentales, que, por regla general, son estas: «En nombre de Alá, Alá es el más grande.»

Las aves, divididas en pedazos, las colocan sobre el fuego en un plato de donde todos van tomando. Hacen tres comidas al día: el desayuno por la mañana, la comida, de una a tres, y la cena después de la oración de la noche, que la suelen rezar a las nueve.

Todo buen musulmán debe hacer cinco oraciones diarias, precedidas de su correspondiente ablución; el caso es que

Traen consigo un barbero, pues suelen afeitarse semanalmente la cabeza y un poco por debajo de la barba.

El viaje, a bordo del *Vulcano*, ha sido para ellos delicioso; sólo estuvieron en el mar seis horas, y la vista de Cádiz les entusiasmó. Vargas ya ha estado en España; pero los demás no han salido nunca de su país. E viaje por ferro carril les agradó sobremanera, aunque les sorprendió al principio la rapidez de la marcha y el ruido propio del movimiento.

Uno de los recuerdos más agradables de su viaje es la visita que acaban de hacer al alcázar de Sevilla, que les causó a todos gran entusiasmo. No les acompaña ninguna mujer, pues estas no viajan nunca como no sea a la Meca.

Al contrario de los moros de Oriente, éstos no fuman; pero algunos toman rapé, que llevan como nuestros antepasados en pequeñas cajas de plata ó de cartón, según las fortunas.

Duermen sobre cojones puestos en el suelo sin quitarles el turbante, y apenas sin desnudarse, descinándose las ropas.

## LOCAL

En los ejercicios celebrados ayer para la provisión de la penitenciaría actuaron los Sres. Ferreiro, Lamas y Vilarelle; el primero como disertante y como objetantes los dos últimos.

Sentimos cierta vacilación, al hacer la presente reseña, porque luchamos entre un deber de conciencia, poco flexible de suyo, y el desagrado, que siempre produce formular una censura, por leve que esta sea, y por suaves que sean las formas para desundarla de toda acritud.

Los ejercicios pueden calificarse de buenos en su conjunto, habiendo cumplido los señores argumentantes con su compromiso, dada la aridez de la cuestión debatida.

En cuanto al señor Ferreiro, no variamos en nada el juicio que de él hemos formado: la primera vez que le hemos oído. Es hombre que dice lo que sabe, que sabe lo que

dice; pero se cuida muy poco del modo de decirlo. Conoce perfectamente la materia sobre que versó la disertación, y, dados sus conocimientos hubiera leído más, si no descuidara con tanta frecuencia las formas del lenguaje. No exigimos ni pretendemos, porque sería ridículo exigirlo, que en una disertación moral brillen el ingenio y erudición de M. Valerio Marcial, la elegancia y pureza de Albio Tibulo, el sentimiento de Ovidio, la magestad e igualdad de estilo de Virgilio, ni la sublimidad y dulzura de Horacio; pero de esto a emplear únicamente construcciones directas y dar un mismo corte y giro a todas las cláusulas, hay una distancia inmensa. El gramático debe conocer algo más que el mecanismo de los preceptos.

En la contestación a los argumentos ha estado poco feliz, lo cual no es de extrañar, porque silogismo hubo, cuyas tres proposiciones pueden calificarse de kilométricas.

En nuestra humilde opinión, ha debido distinguirse la proposición siguiente: *natura effectus ex natura case cognoscitur*, pues una vez concedida, si el tiempo no hubiese apremiado, tal vez hubiera ocasionado una derrota, ó cuando ménos hubiera evitado otras distinciones posteriores, que de puro sutiles, rayaban en puerilidad, y hubieran colocado al objetante muy lejos de la cuestión que se debatía.

Ayer ha fallecido el Sr. D. Toribio Carrasco y Baquero, canónigo de esta IS. IC y secretario de Cámara del obispo de la diócesis.

Debemos hacer justicia a las altas virtudes y claro talento del finado, cuya pérdida habrán de sentir seguramente todas las personas de reconocida ilustración, y muy especialmente aquellas que se ven

privadas de los importantes servicios que por razón del cargo que desempeñaba le estaban encomendados.

Rogamos una y mil veces a las almas piadosas que ofrendan con los dos cuartos al sacerdote que conduce al cementerio los cadáveres procedentes del hospital, no exijan que los responsos, producto de la ofrenda, se echen en mitad de la calle; pues además de que esto, como tenemos dicho hasta la saciedad, es de muy mal efecto en medio de la vía pública, parece como que arguye cierta desconfianza por parte del donante de que tal responso no se dirá si él no lo presencia, pues de lo contrario el que está que el cementerio es el lugar más apropiado para actos de esta naturaleza. Entréguese enhorabuena los consabidos dos cuartos al sacerdote, que éste, cumpliendo como quien es, tendrá sumo cuidado de echar tantos responsos cuantos sean los ofrendantes, lo cual hará sin duda, aunque solo lo presencia el sepulturero.

Santos de hoy. — San Bernardino de Sena y Santa Basilisa.

## SERVICIO TELEGRAFICO

Madrid 19 11:30 p. Recibido el 20 21 m.

Ha sido ejecutado en Vitoria el reo que estaba en capilla. Dispensada la partida al trofaccioso que vagaba por las inmediaciones de Castellon.

En la contestación dirigida por el señor Posada Herrera a las minorías coaligadas, se declara partidario de la concentración de las fuerzas liberales, autorizando al Sr. Sagasta para que le represente en la reunión magna.

Las adhesiones importantes aumentan. Imp. del DIARIO ARMAÑA 2.

ojos; en el lejano horizonte las montañas de los Abruzos elevan sus crestas y sus cúspides tachonadas de nieve; por todos aquellos campos donde crecieron las rosas que el romano deshojaba en sus orgías, y el poeta celebraba en sus versos, la soledad y el silencio; losques de helechos nutridos por aguas pantanosas exhalan fiebres mortales; vapores mefíticos condensados de maneras diversas, extienden por aquel luminoso cielo nubecillas de colores tan rojos que las tomarías por evaporaciones de sangre; en campo desierto algún búfalo y en el aire silencioso algún cuervo; entre pilastres rotos, zócalos deshechos, plinths caídos, el severo templo de Neptuno, con sus columnas dóricas y su fronton triangular, empapado todo él en tales rosáceos matices, que parece hecho con rayos de la aurora; y al través de sus intercolumnios, tras las plantas verdosas y las arenas áureas, el mar azul, cuyas olas se quejan blandamente como si lloraran en lamentaciones sin fin la ruina de la ciudad helénica y la muerte de los marinos dioses. Paesad de estas ruinas silenciosas a la abandonada Alhambra, y vereis cuán diversa, pero también, si es permitido hablar de esta suerte, cuán hermosa hermosura. En el patio de mármol la albarca de cristal; junto a las grecas de mitos y arrayanes los surtidores de bullidoras aguas sembrados por los aleros de ajeice y de marfil; en las paredes los azulejos de metálica porcelana, los alicatados de oro y ópalo y de azul y plata, el alhamí provocando a los sueños de la sensualidad con sus celosías, el agimez conteniendo los misterios de voluptuoso amor; en las galerías las columnas airoas sustentando los arcos adornados de ligeras aharras que parecen mecerse al soplo de las auras embalsamadas de azahar; tras el mirador los naranjales enlazados con las palmas y los jazmines con las adelfas; en las techumbres las estaláctitas de mil colores cuyas agujas se idealizan al través de las humaredas de los pebeteros; en el fresco y sombrío baño las estrellas abiertas y por la bóveda y la música exhalada del aito camarín; y en todas partes la luz con que juegan las nieves de los picachos de Muley-Hace y las lavas de las crestas de Sierra Elvira, los romances que comunican a los aires del Darro y el Genil las continuas zambraes de una ciudad, en que los combates son juegos, las vegas

poeta admirador de la antigüedad pasará por el poético Asia de Umbria, y visitará un templo imperial de la decadencia romana, desdeñando el monasterio de San Francisco impregnado de tantas y tan místicas oraciones. Y á pocos pasos de allí, por el crucero de la Porciúncula, el artista empeñado en la resurrección de la Edad Media, trazara un fresco en que reproduce adrede la incorrección del dibujo propio de los primeros pintores monásticos, solo por amor a la arqueología de un tiempo ya extinguido. Nuestro gusto huye de estas sectas intolerantes, y condena a estos artistas exclusivos.

Nosotros somos en arte, como en historia, mucho más universales y humanos. Como padecemos con todos los oprimidos, y admiramos a todos los redentores, tenemos el culto de todas las artes, y por dioses a todos cuantos han hecho bajar del cielo sobre el hombre los resplandores de la hermosura perfecta. No desdeñamos el poema indico en que rezan las selvas llenas de poesía panteísta; ni el aólogo persa en que dialogan el ruiseñor y la yros a la sombra del agimez y al amor de la luna reflejada en las aguas del Eufrates. Seguimos el viaje de los argonautas al través de las ondas del Mediterráneo y la peregrinación de los israelitas al través de las arenas del desierto. Cantamos en el coro que celebraba, á la voz de Simonides, la rota de los Darios y los Caros y en el coro que alaba al Eterno, á la vez de Moyses, en la tierra del Asia y á la vista del Sinai, por el castigo de los soberbios Faraones. Vamos de puerta en puerta, como el Edipo coñeño apoyado en Antígona, preguntando á los vivos por la causa de nuestro pecado original; y de tumba en tumba, como el Hamlet danés, que acaba de madecir á Ofelia, preguntando á los muertos por los enigmas de nuestros eternos y silenciosos destinos. Sentimos en nuestras manos el peso de las cadenas y en nuestros ligados el picotazo de los buitres que atormentaban allá en el Caucazo al Titan de Esquilo, y en nuestra alma el dolor de la servidumbre y la envidia por la libertad del ave, del pez, del arroyo, del pruto que en la España de los embrujados y de los inquisidores sentía el Segismundo de Calderon. Buscamos por Judea el sepulcro de la hija de Jephthé, por Grecia el sepulcro de la sacrificada Ifigenia,

**ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY**  
**VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA REAL INGLESA**  
 Salidas mensuales de Carril y Vigo.  
**PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.**  
 Saldrá de Carril y Vigo el día 27 de MAYO el nuevo y magnífico vapor

**MINIFIO,**  
 de 3.000 toneladas y 600 caballos.  
 Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil, y en Rio de la Plata a dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.  
**PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A**  
 1.ª Cámara. 2.ª Cámara. 3.ª Cámara.  
 Lisboa. 300. 200. 100.  
 Rio-Janeiro. 2.800. 1.800. 900.  
 Montevideo. 3.130. 2.130. 1.065.  
 Buenos-Aires. 3.130. 2.130. 1.065.  
 El día 2 de JUNIO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor

**ELBE**  
 ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.  
 Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN, en CARRIL, D. RICARDO DE UROSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quinteiro. N. 28

**AGUA DE LOECHES LA MARGARITA.**  
 Estas aguas, premiadas con medalla en la Exposición de París de 1878, están muy acreditadas hace ya veintiseis años y curan con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras, infartos de la matriz, flujo blando, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio ictericia y regularizan la menstruación. Botella y cápsula con marca. Precios de botella 4 rs. y 30 cuartos de vidrio el cascó. Es el purgante más barato, enérgico y eficaz. El agua por medida es falsa. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Para informes, Jardines, 15, bajo, Madrid. De venta en todas las principales farmacias y droguerías. N. 47.

**Venta de una casa.**  
 Se vende en pública subasta la señalada con el número 6 de la calle de la Alameda.  
 Los que deseen adquirirla pueden entenderse con el Abogado D. Vicente Corvide hasta el 30 del corriente, en cuyo día se rematará á favor del mejor licitador, si su proposición fuese aceptable.

**A voluntad de su dueño**  
 se vende la casa núm. 20 sita en la Rúa Nueva.  
 Las personas que deseen adquirirla pueden entenderse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y entregará de los demás pormenores.

por Verona el sepulcro de la pobre Julietta, llorando con todas las infelices en todos los tiempos las desgracias del amor. Así mismo en espita á los juegos pithicos para beber en copa cincelada por Praxiteles agua de Castalia y oír hájelas ramas del laurel de Apolo á otros de Pindaro y páginas de Herodoto; mientras los atletas vencedores reciben sus coronas y las vírgenes griegas estrenan sus danzas religiosas en el intercolumnio de templo tan armonioso como una oda y en presencia del Dios tan sereno como los horizontes de Grecia. Y luego á guisa de los pobres penitentes de la Fuerza del Sino, vamos al yermo cubiertos del sayal, ceñidos del cilicio; á enterrar en la soledad un corazón desgarrado, á hacer en la penitencia un cuerpo dolorido; y nos abrazamos á la cruz de piedra, que indica la entrada en los retiros del Señor; y nos conmovemos al eco de la campana, que así convoca á los vivos como planea á los muertos; y acudimos á la sombra de las torres y de la ogiva y del ciprés, y como las cigüeñas, fabricamos en las agujas de las capillas ó en las linternas de los panteones nidos de abojos para nuestra alma desengañada; y oyendo y entonando el Miserere de todas las penitencias; cavamos con el azadón nuestra sepultura, no tanto para tener un hoyo en la tierra, como para recordar á las fuerzas devastadoras de la naturaleza que todavía existimos; y para pedir al ángel de la muerte que disperse con sus alas nuestro cuerpo como un montón de cenizas y nos deje en suelo cubierto por la yerba de los campos y humedecido por el rocío de los cielos aguardar en el sueño eterno la misericordia divina que se apiade de nosotros y perdone nuestros errores y nuestras culpas en la hora apocalíptica del último juicio. Sí, pertenecemos á todas las artes y á todas las literaturas, con tal que broten de una fé sincera, de una inspiración sencilla é ingenua, y no representen restauraciones literarias ideadas con fines interesados y políticos; agenos á la pura inspiración del arte. Somos como aquellos artistas del Renacimiento que entre los precusores de Cristo ponían á San Juan y á Virgilio; entre los doctores á Platon ceñido de aureola tan sagrada como la aureola de San Agustín ó San Jerónimo; entre los patriarcas dormidos en el seno de Abraham á los antiguos moralistas; bajo el

**LA PROVEEDORA UNIVERSAL**  
**GRAN FABRICA DE CHOCOLATE**  
 Comovida al vapor  
 de Francisco Fernandez y Hermano,  
 Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.  
 Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.  
**PRECIOS DEL CHOCOLATE:** 4.50, 5.50, 6.50, 7.50, 8.50, 9.10 y 12 reales libra.  
 En contacto de los montes de Orense.

**EXPULSION COMPLETA DE LA TENIA O SOLITARIA.**  
 EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN LAS CARSLAS TENIFUGAS.  
 De Moreno Miquel y Arenal, 2. MADRID.  
 Precio 60 rs. frasco con su instrucción y GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan. Precio, 5 rs. caja.  
 Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal. Depósito en las principales farmacias.

**PIEDRAS FRANCESAS para Molinos Harineros.**  
 Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.  
 Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C. Acevedo 77, Coruña; informarán en esta Compañía de D. Antonio Mendez en esta Compañía de D. Antonio Mendez en esta Compañía de D. Antonio Mendez.  
 Se venden cien pinos de las dimensiones exigidas para postes telegráficos. Se da razón en la Administración de este periódico.

**Almacen de Musica de D. Canito Bera.**  
 Pianos, Armoniums e Instrumentos de todas clases.  
 Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado ó á plazos, desde 200 reales mensuales.  
 TREINTA MIL obras diferentes de música con rebajas considerables.  
 Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.